



## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Elche, número su to, 5 céntos.  
 En el resto de España, semestre  
 2 50 ptas.—En Argel, semestre, 5.

## Periódico independiente

DEFENSOR DE LA MORALIDAD Y LA JUSTICIA

La correspondencia al Administrador

Plaza Mayor, número 14

ELCHE

## CONJUNCIONES

No nos referimos ni podemos referirnos á las distintas situaciones que guardan en el cielo unos con respecto á otros los astros que allá arriba brillan, al parecer, y según el pensar de algunos, para nuestro solaz y entretenimiento.

Tampoco es nuestro deseo hablar aquí de las diferentes conjunciones que los políticos llevan á cabo con el santo fin de paladear, gustar y dividirse la dulce y sabrosa breva del poder. Ni mucho menos es ahora nuestra intención la de relacionar á los astros del cielo con los políticos de la tierra. La comparación sería imposible, porque estos políticos apenas se llaman Pedro; es decir, que apenas si son asteroides en el cielo de la cosa pública, en donde si brillan algo es por la luz que reciben de otros que, á su vez, la roban, no del pueblo, de la casualidad que allá brilla para ellos en lontananza como un sol refulgente de extraordinaria magnitud. Tari, Gómez, Canales ¿qué son sino materia cósmica extremadamente diluida en la inmensidad de la política que llena la vida pública? ¿qué otra cosa son que colas de cometas á través de las cuales se ven refulgir los astros que más allá existen, á pesar de que vistas desde la tierra llenan el cielo con los esplendores de su luz, y parecen algo?

No, no; dejemos á los astros. ¡Dichosos ellos que á tal altura viven, que no pueden alcanzarles las miserias del mundo, entre las que la miseria política es la mayor de todas! ¡Dejemos, dejemos los astros! Ellos por allá ruedan cumpliendo las leyes inmutables de la naturaleza, mientras que los políticos no cumplen ninguna y por acá andan brincando como golfos para alcanzar el poder que una máscara de gobierno les ofrece gritándoles: «¡al higuí, al higuí!»...

Las conjunciones que nos interesan, las que son de actualidad son las conjunciones gramaticales.

Hay épocas de palabras como hay épocas de hombres. Aquella famosa de Narvaez, O'Donnell, Rivero, Prim, Mendizabal, etcétera, pasó. ¡Ya no hay hombres! Ahora quedan las palabras, los discursos, los famosos discursos que todo lo llenan, mientras la patria muere, á semejanza de lo que sucede en aquellas consultas médicas

en que el enfermo agoniza mientras los doctores se lucen disertando sobre el caso en la sala próxima.

Y, pues estamos en época de palabras, hablemos de palabras, metámonos con la gramática, ya que todo el mundo se mete con nosotros, y hablemos de las conjunciones.

Son importantísimas, tanto que sin ellas no podríamos entendernos y sería nuestra lengua y todas las lenguas la torre de Babel, la confusión de las confusiones. Véanlo nuestros lectores:

La conjunción copulativa, por ejemplo, es una conjunción importantísima en política, en que todo son cópulas y más cópulas, casi siempre de la mano izquierda. Sin ella no podríamos decir, por ejemplo: «Tari y Canales y Gómez son los tres pies del banco de la política ilícitana;» ni podríamos añadir: «y se unieron y se confabularon y se arreglaron de modo que se calzaron el poder como quien se calza las zapatillas.»

Pues si la conjunción copulativa y es necesaria é importante, no lo es menos la otra de su especie, que, sin la cual nos sería imposible expresar el concepto siguiente: «Tari es peor que Canales y éste peor que Gómez;» en cuya cláusula no solamente la conjunción copulativa que indica el comparativo, sino que, en último término, viene á indicarnos también que ninguno es bueno sino que todos son peores. Algunas veces esta conjunción equivale á la causa por qué como en la siguiente frase: «Después de Tari vino Canales; que nunca una desgracia viene sola.» Otras veces sustituye á la disyuntiva ya ó á otra parecida, como en la frase: «Que quiera que no quiera, Tari ha de caer;» otras, equivale á y más, como cuando nosotros decimos que estamos dale que dale y firmes que firmes en nuestra campaña. Otras sustituye á la copulativa y, como en la frase dinero pido, que no consejos, que se la enseñamos gratis á don Andrés. Y suprimimos todas las demás formas en que se emplea, porque con lo dicho está por de más probada su importancia.

Viene ahora la también copulativa ni, tan necesaria en el lenguaje como unas elecciones de concejales en la constitución de un Ayuntamiento.

La conjunción ni enlaza conceptos, frases ó palabras en sentido negativo.

Así decimos: «Ni Canales ni Tari lo hacen bien cuando mandan. Nada

hicieron bueno ni lo dejaron hacer á los demás.» Otras veces equivale á la disyuntiva ó, como cuando decimos: «Malo es que murmuren de la autoridad grandes ni pequeños.» Otras se usa como adverbio; por ejemplo: «Le abrazó y le habló y le sentó á su lado y le designó para concejal, ni hubiera podido excusarse de ello, siendo tan próximo pariente.»

Y basta de ejemplos y de conjunciones. Con lo dicho hay suficiente para que se comprenda el valor de esta parte de la oración y para que todo el mundo caiga en la cuenta de que aquí lo que hace falta es eso.

¡Conjunciones!

## San Andrés

Es un gran mes, un mes célebre el de Noviembre, el noveno mes del año en la época aquella en que el año no tenía más que diez meses. Por entonces comprendía, como ahora, 30 días; después, 29; luego 31, y últimamente los 30 que hoy tiene. Y la verdad es que no necesita más para ser un mes de campanillas, un dichoso mes

que empieza por Todos Santos y acaba con San Andrés.

Los romanos celebraban durante este mes fiestas á Diana, ofrecían un banquete á Júpiter, realizaban los juegos circenses y los juegos Plebeyos, hacían sacrificios á Neptuno y celebraban las fiestas brumales, dedicadas á Baco, que en aquella ocasión llevaba el nombre de Brumus.

Nosotros, en cambio, conmemoramos el mes dedicándolo á Todos los Santos y celebrando á San Andrés con nuestra feria, nuestra clásica feria de poblel, que está llamada á desaparecer. Pero esto no quita para que continuemos dedicando al culto de Brumus sus 30 días cabales. Aquí se bebe todos los días del mes de Noviembre y de todos los meses del año, y hay por ahí cada borracho que tiembla el misterio. ¿Qué misterio? No lo sabemos; pero algún misterio tiembla. Quizás sea el misterio de Baco, que es un misterio como otro cualquiera.

Con tal principio y con tal remate, el mes de Noviembre no puede dejar de ser poco apacible, desagradable, triston y antipático; él nos trae, con la conmemoración de los difuntos, el recuerdo de nuestra pequeñez é insignificancia, y

además los primeros fríos, los prolegómenos de lo que será más tarde el invierno crudo. Por eso el refrán del Norte: «Por Todos Santos las nieves por los altos; por San Andrés las nieves por los piés.»

Pero, en fin, como Dios aprieta pero no ahoga, nos trae Noviembre, con todo esto malo, un poco bueno, la feria, nuestra clásica feria de San Andrés.

Y lo mejor de la feria, no es la feria, sino San Andrés. Esto, que parece una paradoja, no lo es; y aunque lo sea, no es de extrañar, porque en estos tiempos paradójicos no debe extrañar ya nada. ¿Qué más paradoja que mandar Tari con los liberales y como jefe de los idem?

Precisamente por ésto es San Andrés notable y conocido y adorado en Elche. San Andrés es el Santo de Tari. ¡Y qué Santo! ¡Y qué Tari!

Es tan vulgar y tan conocido San Andrés en Elche, y tan querido Tari, que hasta en el campo se proponen los labradores celebrar por todo lo alto la fiesta del insigne pescador.

En la Boya baja está la ermita de San Andrés, y en ella tendrá efecto en ese día una gran solemnidad religiosa. Según nos aseguran, habrá misa solemne y gran sermón panegírico del santo. Y ¿á que no saben ustedes quién costea ese sermón? ¿Que no?

Vayan, vayan ustedes á la Boya baja, y verán.

¡Vaya, vaya! ¡Vaya que lo verán!

## Politiquilla

## Tammany Hall

La ciudad de Nueva-York ha triunfado de sus explotadores. Los hombres decentes de todos los partidos se han visto libres, por fin, de una pandilla de políticos vividores que explotaba escandalosamente la población. Esta pandilla conociase por el nombre de Tammany Hall y formabanla políticos sin escrúpulos ni conciencia, consentidores de todos los vicios y de todos los escándalos, que saqueaban los fondos municipales de la ciudad sin tener en cuenta los servicios ni las necesidades de la población.

Pues bien; toda esa caterva infame de saltadores de la política ha sido derrotada en las últimas

elecciones municipales verificadas en la ciudad de Nueva-York. Para conseguir esa derrota ha bastado que se unieran todos los hombres de buena voluntad, todos los hombres decentes, todas las conciencias honradas.

¿Cuándo haremos lo mismo en España? ¿Cuándo nos uniremos todos contra la Tammany Hall que en la mayor parte de los pueblos de España vive sin más objeto que el negocio y sin otro fin que la explotación?

En Elche, gracias a Dios, vivimos en el mejor de los mundos, y nos preocupa la Tammany Hall. Aquí, los políticos turnantes son nuestros padres amorosos y antes les harían añicos que aprovecharse de los fondos del pueblo para hacer sus negocios particulares y no llenar sus cajas. ¡Dios nos libre de pensar tal cosa de los Tari, de los Canales y los Gómez! ¡Antes moros, que tal hiciéramos!

Nuestros políticos son los mejores y los más honrados. Prueba de ello es que el pueblo en masa los vota y se queda después tan tranquilo y satisfecho.

Y así está Elche de floreciente, mostrando al asombro de los pueblos sus hospitales montados según los últimos adelantos de la ciencia, sus estufas de desinfección, sus lavaderos públicos a la moderna, sus cantinas escolares, sus asilos de noche, sus casas de maternidad, sus casas de baños y sus Bolsas del trabajo, que no hay más que pedir.

Por eso no han triunfado los socialistas; por eso no han obtenido ni un solo voto los gamacistas, ni los canalejistas ni los republicanos. ¿Para qué? ¿No marchamos a la cabeza del progreso y de la civilización, con los tarinistas y los gomistas y los canalistas?

Pues ¡entonces...!

## Sección agrícola

### ALGODÓN

(Continuación)

Los precedentes del Berar no valen tanto como el Hinghghaut peroson preferibles al Oomrawttec.

Los principales países que proveen de algodón a Europa son por el orden de su importancia, los siguientes.

Los Estados Unidos de América, la India, el Egipto, el Brasil y el Perú.

Las cuatro últimas comarcas, aparte de los algodones indígenas que crecen allí, puede decirse casi espontáneamente, cultivan las semillas americanas, que son las más estimadas.

Las principales condiciones del algodón exigidas, son la longitud de su fibra, finura, fuerza, suavidad y limpieza.

Según Rozier, el algodoneero de Motril y de nuestras provincias meridionales es sin disputa una de las más apreciables variedades, por su porte de tres a cuatro metros de altura, cuando no lo rebaja la poda, por la duración de su vida de más de diez años, por la distribución y robustez de sus ramas y por la abundancia y calidad de sus frutos, que según Ciente, podrá ser una variedad del de hojas de vid, y porque no tienen otro defecto conocido que la lentitud con que fructifica; el herbáceo, que es el que más resiste la intemperie de las estaciones, se cultiva en las

islas Baleares, y principalmente en Ibiza.

Como dejamos demostrado por los anteriores datos y demostraremos en los sucesivos, que serán los referentes al cultivo, se ve claramente que en varios puntos de España, y principalmente en nuestra región, se podría cultivar muy bien el algodón; pero por la apatía de los gobiernos y la de los propietarios, tan grande ó mayor que la de los primeros, ni se ensaya, ni se ocupa nadie de una planta tan útil y de tan grandes rendimientos.

Causa gran pena ver el sinnúmero de tonterías que se hacen y se dicen, como conducidas a regenerar nuestra pobre España, y nadie se preocupa por ensayar el medio práctico de regenerarla.

Pedís libertad y, entusiasmados con tan santa palabra, os forjáis los grilletes que os tienen sujetos al tributo, como viles esclavos.

Hemos hablado y seguimos hablando pestes de los yanquis y no se nos ocurre pensar cómo dejaríamos de ser tributarios; nos matan ahogados los cambios extranjeros y no pensamos el modo de combatir ó contrarrestar la presión que contra nuestra pobre patria pesa.

Aquí en España todo es política y proyectos y otras cosas que empiezan por p.

El clima vario de nuestro territorio se presta a ensayar el cultivo del algodón y el éxito que de este cultivo habríamos de obtener repercutiría sensiblemente entre los exportadores yanquis que tienen en los fabricantes españoles una de sus más importantes fuentes de ingresos y así les haríamos una verdadera guerra que tal vez les molestaría más que la bárbara guerra de las armas.

Con la voluntad de todos se podría conseguir mucho y demostraríamos que aún somos aptos para algo.

Piérdese por completo la riqueza de los vinos, lloramos y no vemos más que un negro velo que anuncia nuestra desgracia y seguimos cruzados de brazos ó nos acostamos para llorar más descansados nuestra pena. No, no es ese el sistema. Lo que debemos hacer es: ¿Francia cierra sus puertas a nuestros vinos? pues nosotros ensayaremos el cultivo del algodón que puede rendir mucho más que el vino. Esta es la manera de buscar la libertad y de podernos presentar como hombres viriles, pero que si en lugar de hacer frente a los contratiempos lloramos, demostraremos que no servimos más que para fabricar lágrimas.

Lamentamos muchas veces que nuestros campos no dan rendimientos y no buscamos ni estudiamos el modo de hacerlos producir.

Dejando por ahora de entrar en materia para demostrar nuestra pobreza de iniciativas, seguiremos apuntando todo lo que hemos leído sobre el algodón y describiremos lo referente a su cultivo, que se publicará en el siguiente número de nuestro semanario.

SERAFIN SEGURA.

### Garrizales

#### Abusos y desmanes

Señor Director de EL PUEBLO DE ELCHE.

Muy señor mío: Le ruego se sirva insertar estas líneas en su ilus-

trado periódico, con el fin de aclarar ciertos hechos sobre riegos y para que el señor Síndico segundo, José Maciá y Maciá, de la Regadera de Roque Pérez, pueda contestar y se defienda.

Como soy uno de los colindantes, llamo la atención de la comunidad regante y avenante, con el objeto de esclarecer los abusos, y para que se enteren aquellos a cuyos oídos no hayan llegado estas noticias.

Habiendo entrado el agua en la regadera citada, del 7 al-8 de los corrientes, y regado el señor Síndico mencionado 13 tahullas de viña, 5 tahullas el número 31 de la comunidad, 3 tahullas el número 31, y 3 tahullas el número 16, deseáramos saber con qué orden han levantado el tablado; y, si le hubieran levantado con ese orden ¿porqué ha regado el señor Síndico y sus amigos, y los demás regantes, avenantes y enfiteutas, se quedarán sin regar, y hasta sin tener conocimiento de ello?

Si se le confiere un cargo a un individuo parece ser que no debe pasar por encima de su deber y de la ley con perjuicio de los demás.

Si el agua ha sido para regar viña, debía el señor Síndico haber desbardomado el desagüe de la azarbeta y sus orificios confluentes. Pero mirar a su propio beneficio y dejar a un lado a los demás no es justo ni legal.

Le rogamos por ésta al señor Síndico segundo de la Regadera de Roque Pérez, aclare ciertos hechos para salir de dudas y ponernos en posesión de la verdad.

De usted señor Director, afectísimo y s. s. q. b. s. m.

CARLOS ANTÓN BRÚ.

## Cosas de Elche

### Anónimo

Llueven sobre nosotros anónimos y más anónimos denunciándonos abusos intolerables, faltas de todas clases, hechos cuya calificación señala el Código, simples transgresiones de las leyes naturales y de esas otras leyes que la civilización prescribe ó la educación ordena, una variedad completa, en fin, de anónimos que nosotros nos guardamos muy bien de trasladar a estas columnas por carecer de pruebas, unos, por no importarle a nuestros lectores una aljofifa, otros. Quizás quienes nos los mandan sospecharán de nosotros y dirán que no somos imparciales ó que predicamos y no damos trigo; pero eso no es cierto; dennos pruebas, dígnos sus nombres, y ya verán ellos como nuestro periódico lo dice todo, absolutamente todo.

Como prueba de lo que afirmamos, ahí va lo que se nos dice respecto a un asunto que ha trascendido al público y del cual nos hicimos eco en uno de nuestros números anteriores por creerlo de algún interés para el público ilicitano, en prueba de nuestra imparcialidad.

Dice así la carta:

«Señor Director: Leemos en el número 142 de EL PUEBLO DE ELCHE, que usted tan dignamente dirige, el notición de que en breve oiremos predicar en el templo de Santa María, —habiéndolo hecho antes en la Catedral de Orihuela, —al aventajado niño de Tomás Alonso, que se halla estudiando en

el Seminario de Orihuela, y para cuya empresa ha sido designado por el señor Obispo.»

«Causará verdadera sorpresa oír a un niño de corta edad en el púlpito pronunciando un discurso escrito y compuesto, como es natural por un catedrático; y de esto damos, con verdadera satisfacción, la enhorabuena al Sr. Alonso. Pero conste que el señor obispo no interviene, absolutamente, en este asunto, y que desconoce completamente al niño en cuestión, no oyendo la mayor parte de los años dicho sermón.»

«La sed de vanagloria por parte de unos y la adulación por la de otros hace caer en ridículo a inocentes criaturas que no tienen arte ni parte en tales cosas. Esté alerta, pues, el señor alcalde, porque nos consta que cierto *Tiquis-Miquis* se complace en adularle, alegando conocimientos en las cosas eclesiásticas sin ostentar más títulos que el parentesco de un sacerdote.»

«El cargo de predicar la Catedrala en el próximo mes de Diciembre se confiere al niño menor del Seminario, de los que estudian en las aulas de latín; y esto se hace por el catedrático respectivo con anuencia del rector, sin que para nada intervenga el Obispo, el Cardenal ó el Papa.»

Sépanlo los que, tal vez, maliciosamente preparen este asunto para que en su día, y a título de intervención, pidan recompensa del mismo.»

ESTE CURA

\*\*

Nosotros nos lavamos las manos en todo esto, y dejamos la responsabilidad de lo que nos dice el personaje anónimo al anónimo mismo. Después de todo, ¿a nosotros ¿qué?

### Meeting de protesta

Como habíamos anunciado, a las diez de la mañana del domingo pasado celebróse en el Trinquete ó juego de pelota de esta ciudad el *meeting* de protesta en contra del proyecto de ley de huelgas del *liberal* ministro de la Gobernación Sr. González.

El local estaba lleno de obreros y estos, al parecer, llenos de entusiasmo. Pasa aquí una cosa digna de fijar la atención. A estos *meetings* acuden muchos, todos abundan en ideas de independencia, de protesta, de revolución; pero luego salen de allí y preséntanse mansos ante las injusticias y humildes ante el endiosamiento de los caciques. Vienen las elecciones y no votan ó votan con los mandarines; y cuando votan en contra, les dan con la badila en los nudillos, les vuelcan el puchero, se burlan de ellos de lo lindo, y aquí no ha pasado nada.

Pero, en fin, sea de ello lo que quiera es lo cierto que el Trinquete estaba muy animado. Abierta la sesión, hablaron los obreros Campos Pons, Pascual Román, Miguel Bordonado, José Vives, Germán Penalva, Leoncio Mendiola y Jaime Aznar Agueda. Todos estuvieron inspirados, hablaron bien, aconsejando la revolución, pusieron como chupa de dómene el tal proyecto del Sr. González y fueron muy aplaudidos.

Nosotros deseamos que todo ello no se transforme en agua de borrajas, convirtiéndose en palabras, palabras, palabras...

### Nacimientos

En los pasados días, y con toda felicidad, han dado a luz robustos

y hermosos niños, las distinguidas señoras de nuestros queridos amigos D. Manuel Gomez Valdivia, abogado D. Fernando Pérez Ojeda, oficial de marina y D. José Sánchez Iriés, abogado y juez municipal de esta ciudad.

Reciban todos nuestra más cordial y cumplida enhorabuena.

#### Buen fotógrafo

D. Manuel Toledo, fotógrafo eminente, conocedor perfecto del difícil arte de la fotografía que cultiva con verdadero amor, se ha establecido en nuestra ciudad, en la acreditada y antigua galería fotográfica de D. José Picó.

Nos permitimos recomendarlo al público, bien seguros de que ha de quedar satisfecho de la esmerada labor de D. Manuel Toledo, en cuantos trabajos se le encomienden, relacionados con la fotografía.

#### Defunción

El viernes 14 de los corrientes, subió al cielo la hermosa niña Asunción Lagier Boix, hija única de nuestros apreciables y distinguidos amigos D. Ramón y doña Josefa.

Sentimos de todas veras tan sensible desgracia y acompañamos a sus desconsolados padres en su justo dolor.

#### Enlace

Uno de los pasados días contrajeron el dulce y fuerte lazo del matrimonio, la bellísima señorita Carmen García Ferrández, hija de nuestro querido amigo D. Rafael, y el conocido comerciante de esta plaza, D. José María Parreño Escalapé.

Les deseamos una eterna luna de miel.

#### El Sr. Montecatini

Hemos tenido el gusto de recibir atenta carta del Sr. Montecatini, en la que nos dice que él no desempeñaba el cargo de alcaide de la cárcel en la época aquella en que se escaparon unos presos, quemando la puerta de su calabozo; y que, por lo tanto, no es posible que el agresor del señor alcalde haya venido a vengarse del Sr. Montecatini.

Tenemos el gusto de hacerlo saber así.

Y debe tener razón nuestro buen amigo, el Sr. Montecatini, por cuanto tenemos entendido que el preso por aquel atentado contra el alcalde, ha dicho que venía en busca del ex-alcaide para pedirle una limosna.

Queda, pues complacido el señor Montecatini.

#### Como aquí

En Cogollos, cerca de Guadix—hubo lucha encarnizada con motivo de las elecciones.

El pueblo amotinado dirigióse á la casa del cacique, la sitiaron y destruyeron los balcones, las puertas y las ventanas. El jaleo duró toda la noche.

Por el contrario, en Elche todo ha sido paz y tranquilidad. Aquí no hay motivo para nada de eso. Vivimos en el mejor de los mundos posibles, y el cacique es aquí amado, adorado y reverenciado.

Y la verdad es que con razón.

Por que lo hace bien ¡muy bien!

¡No puede hacerlo mejor!

#### Dos preguntitas

¿Podría decirnos el señor Cura de San Juan de esta ciudad, si se

ha reintegrado ya de los sesenta duros que, según él, entregó al P. Salvador de la Madre de Dios?

O, lo que es lo mismo: ¿Cómo está de cuentas el señor cura de San Juan con la cofradía de Nuestra Señora del Carmen?

#### Cambios

Hemos tenido el gusto de recibir en nuestra redacción la visita de los queridos e ilustrados colegas «El Pueblo de Monovar» y «La Unión Contestana» de Concepción.

Les devolvemos con placer el cambio.

#### Círculo industrial, mercantil y agrícola

Parece ser que ya está hecho, ó casi hecho el Reglamento de esta sociedad importantísima. Es seguro que se establecerá en el antiguo y ya fallecido «Casino Illicitano». Y como es industrial y mercantil y agrícola, en él cogerá todo el que ejerza una industria, un mercantilismo ó cultive una viña, ó unos granados. Podrá, pues, ser socio de ese círculo todo político de oficio que á la política se acoja como medio de cultivo, como industria ó como mercancía. Y como de esta clase hay alguno por esos mundos, ya lo estamos viendo arreglarse de modo y manera que cultive también el tal «círculo» como campo de su propiedad que el procurará abonar para que le dé buenas cosechas.

Esto si es que no viene un nublado; ese que dicen que ha predicho á Canales, Flammarión, y le arrasa la cosecha; que bien pudiera ser.

Porque no ha sido la primera vez. Ni seguramente será la última.

#### En la «Eléctrica Illicitana»

Establecer el Sr. Quesada su fábrica «Edisson» de luz eléctrica, y cundir el espanto entre los accionistas de la Eléctrica, todo ha sido una misma cosa. Señores, ¿qué hubiera pasado si los yanquis se presentan á las puertas de nuestra población? Miedo dá pensarlos; miedo y vergüenza.

No sabemos qué habrán pensado los señores accionistas ni por dónde se la habrán enfilado; pero es lo cierto que muchos, á la vista del enemigo han lanzado el horrible y bochornoso «sálvese el que pueda» y se han pasado al enemigo con armas y bagajes; es decir, que han vendido ó cambiado sus acciones á Quesada.

Y esto nos hace pensar y decir de esta manera.

Pues señor: si tan bajo han caído las acciones de la «Eléctrica Illicitana», ¿cómo y por qué las compra el Sr. Quesada? y, si las compra, no será porque pierda con ellas. Pues si no ha de perder, ¿por qué se desprenden de ellas los accionistas?

Nosotros vemos el móvil de todo esto; nos figuramos quién es el que tal movimiento de retirada promueve y aconseja, y sabemos lo que con toda esta *débaque* de la razón y de la propia conveniencia se procura. No lo hemos de decir ahora porque algo ha de permitírse nos en justa recompensa á nuestra proverbial franqueza y claridad. Ya lo diremos, y entonces verán ustedes *qué listos somos*. Si lo digéramos ahora no tendría después el mérito de la sorpresa lo que ocurre.

Por de pronto, solo añadiremos que no nos extraña nada de lo que

ocurre, porque este es el país de los vice-versa. Sin duda por esto, es uno de los *reuidos* el gerente de la Eléctrica.

También se han entregado algunos *discolos*.

¡Buena!

#### En el Teatro Llorente

El domingo pasado se celebró la sociedad «Teatro Llorente» junta general de accionistas, entre otras cosas, para elegir nueva junta directiva, en vista de la dimisión de la que hasta entonces existía.

Asistió la plana mayor del partido tarinista, y la menor y la mediana; porque aquí, en el tal partido, no hay más que una plana, y esa parece una plana escrita por un niño de la escuela, que comienza á ejercitarse en el manejo de la pluma.

Los tarinistas se agitaron mucho seguramente más que en las elecciones para concejales; y eso que en aquellas, como en estas, no hubo quien le disputara los apetecidos puestos ¡Buen provecho!

De todos estos manejos resultó la siguiente Junta directiva del Teatro Llorente:

*Presidente*, D. Tomás Alonso Blasco.

*Vicepresidente*, D. Tomás García.

*Secretario*, D. Joaquín Román.

*Tesorero*, D. Onofre Brotons.

*Vocales*, los Sres. D. Antonio Blasco, D. José María Ceva Llorens, D. Pascual Maciá Juan y don José Pérez.

Tenemos, pues, como presidente del teatro, á nuestro simpático alcalde; como *vice-idem*, á un teniente alcalde no menos simpático; y como vocales á dos concejales, simpáticos ellos, y todos cuatro, tarinistas hasta la coronilla. ¡Todo comedia! dice la gente que tan pronto los ve en el estrado del Concejo como en el escenario del teatro. ¡Y vaya usted á tapar bocas!

Nos aseguran que el secretario también es tarinista; y, de ser cierto, está en escena todo el partido.

Después de esto, la gente, que es curiosa y se mete en todo aquello que no le importa, se pregunta: ¿qué hacen entonces entre tanto tarinista los Sres. Onofre Brotons, jefe de los federales, y D. José Pérez, antiguo director de «El Bou»?

Y nosotros ¿qué sabemos? contestamos. Preguntádselo á ellos; que doctores tiene la Santa Madre Iglesia que lo sabrán contestar.

#### Toros

Esta tarde, gran corrida de toros de muerte, con picadores y demás que hacen falta para tan importante ó ilustrado festejo.

Seguramente que la plaza estará llena de bote en bote, y que también se llenará la caja de los contratistas. Reciban nuestra enhorabuena.

Y, á propósito de toros, se nos ocurre una idea.

Está visto y probado que, cuando hay elecciones, nadie se acerca á los colegios electorales, y allí está la urna de cristal muerta de risa sobre la mesa convertida en ara de los sacrificios. Todo el mundo se queja de esta soledad; todos, claro es, menos los caciques que así triunfan y mandan y engordan que es una bendición.

Pues bien; esta soledad puede combatirse, y la indiferencia del pueblo por las elecciones puede convertirse en entusiasmo apasionado, feoz.

¿No sería posible colocar los colegios electorales en una plaza de

toros, y alternar ambos espectáculos, el de la corrida de toros y el de la libre emisión del voto? ¡Dos corridas!

Hagan la prueba nuestros mandarines, y ya verán el resultado.

La afluencia de votantes sería inmensa, y el espectáculo divertido.

Mucho más si, para postres, se le ponían banderillas al cacique.

Al toro de gracia.

#### Fallecimiento

Nuestro estimado amigo, el honrado industrial D. Jesús Botella, ha tenido la desgracia de que la fiera parca le haya arrebatado una preciosa hija de temprana edad.

Le enviamos al Sr. Botella y á su apreciable familia nuestro pésame.

#### Erratas

*Cosas* de la imprenta, que nuestros lectores habrán comprendido sin duda, nos hicieron decir en nuestro número anterior unas cosas por otras.

Así dijimos, al hablar de los concejales, D. Mariano Gomez Aznar, en vez de Valdivia, que es el segundo apellido; D. Angel Román, en vez de D. Miguel; D. José Selva Fernández en vez de Javaloyes, como se llama de segundo apellido; y al final del artículo «Higiene pública» nos hacen decir diputados políticos en vez de diputados *góticos*, como era nuestro deseo.

Son estas cosas de la vida que nos dispensarán nuestros lectores.

#### La Eléctrica Illicitana

##### Convocatoria

Se convoca á junta general ordinaria para el domingo 8 del próximo Diciembre, á las dos de la tarde, en el edificio fábrica, para los efectos prevenidos en la base 10.<sup>a</sup> de nuestro Reglamento.

Elche 17 de Noviembre 1901.—  
El Vicegerente, *Alfredo Llopis*.

#### Abandono

A causa de no hacer como es debido la monda ó limpieza del Azarbe llamado del Convenio, viene sufriendo el partido de Carrizales de este término, así como el de Cuadra Nueva de Dolores, graves perjuicios en la salud pública, hasta el extremo, según se nos informa, que de Carrizales los que no han muerto, que no han sido pocos, han tenido que ahuyentarse de aquellos sitios insalubres.

Desde luego que el A. Calde de Elche y nuestro M. I. Ayuntamiento no se habrán preocupado de asunto tan baladí; sabemos que el Alcalde de Dolores ha puesto en conocimiento del señor Gobernador civil el escandaloso abandono en que se halla el Azarbe del Convenio.

Consideramos de urgente necesidad que se ponga el debido correctivo al mal, y no dudamos que el dignísimo señor Gobernador civil que con tanto celo é ilustración viene ocupándose de todo lo referente á su autoridad, con el beneplácito de todos sus administrados, hará cumplir ahora al señor Síndico del Azarbe del Convenio, con la obligación impuesta á los propietarios de limpiar dicho Azarbe, porque de no hacerlo cuanto antes serán incalculables los perjuicios que ocasionaría á la salud pública.

NUEVO BAZAR

ROJAS Y BRUFAL

CORREDERA, 4. ELCHE

Gran surtido en Ferretería, Quincalla, Lampistería, Juguetes, Loza

Y OBJETOS DE LUJO PARA REGALOS

4, CORREDERA, 4, ELCHE

**FENOLL Y BLASCO**

Almacenes de Hierros, Ferretería, Loza y Cristal

Bajada del Puente, 10 y 19, ELCHE

Surtido completo en hierros, aceros, chapas de todas clases, artículos para carros y carruajes de lujo. Zinc en planchas lisas. Plomo en barras, planchas y tubos. Clavos herrar. Cubos de hierro galvanizado. Básculas de 100 hasta 1000 kilos de fuerza. Balanzas de mostrador de 2, 5 y 10 kilos fuerza. Pesas sistema decimal. Máquinas para taladrar y recaltar. Tornillos banco de cerrajero y carpintero. Sartenes, remaches, puntas París, pasadores, clavos hierro y alcayatas, pernios, visagras y otros muchos artículos de ferretería.

Loza y cristal al por mayor. Flete de esparto, pita lisa y doble, clases superiores y precios de fábrica.

Se reciben encargos de viguetas, jásenas, columnas y toda clase de maquinaria agrícola industrial.

**Disponible****Balanzas para mostrador**

Básculas, Cajas para guardar caudales, Romanas, Prensas para copiar cartas.

TODO GARANTIZADO

lo ofrece en esta, de una acreditada fábrica de Barcelona, el único representante

**CAYETANO JAEN TORRES**

Plaza Barcas, 2 principal, a precios relativamente económicos.

a precios sumamente económicos.

**GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES**

MOVIDA POR FUERZA HIDRÁULICA

DE

**ARRONIS Y BROTONS****ELCHE**

Producción en gran escala.

Exportación a provincias y al Extranjero.

PRECIOS: Desde 0,75 pesetas en adelante.

Descuentos según la importancia del pedido.

Oficinas y despacho: calle Troneta, número 24.

NOTA.—Se hacen tareas por encargo, con canela, vainilla, revalenta y sin ella.

**Emulsión española del Dr. Trigo**

Única de España premiada en la Exposición de París de 1900.

Medalla de oro en la de Niza 1901.

Preparada con aceite puro, garantizado de hígado de bacalao ó hipofosfitos, con ayuda de máquina de vapor, reúne todas las cualidades de la mejor Emulsión extranjera y es mucho más económica.

Produce resultados sorprendentes en los casos de escrófula, raquitismo, falta de desarrollo, debilidad general, catarros, etc., etc.

De confiese de las numerosas imitaciones.

De venta en todas las farmacias y droguerías de España.

Depósito: Farmacia y Droguería Ldo. G. RUIZ, Elche.

**GRAN INVENTO****ZOTAL**

No es corrosivo ni venenoso.

Poderoso desinfectante, microbiocida, insecticida y desodorante.

Depósito: Farmacia y Droguería.

**ELCHE**